
! ! ! ! !对于多次结伙抢劫"针

对农村留守妇女# 儿童及老

人等弱势群体实施抢劫"和在

抢劫中实施强奸等暴力犯罪

的"要在法律规定的量刑幅度

内从重判处$ 对于罪行严重

或者具有累犯情节的抢劫犯

罪分子"在减刑%假释时严格

控制减刑的幅度和频度& '

!!!最高人民法院日前

公布了 "关于审理抢劫刑事

案件适用法律若干问题的指

导意见#$对审理抢劫犯罪案

件中较为突出的几个法律适

用问题和刑事政策把握问题

提出指导意见%

!有的为了争取提拔或

延长任期篡改年龄" 出现一

个个令人啼笑皆非的 (神童

干部)*有的拔高学历"挤进

干部选任提拔的候选队伍*

还有伪造身份者"通过借调#

交流等方式进入政府机关摇

身一变成为国家公务员& '

!!!中国纪检监察报报

道$ 中组部为贯彻落实全面

从严治党& 从严管理监督干

部要求$在全国部署开展干部

人事档案专项审核工作$截至

目前 !"#人因档案造假受到

组织处理或纪律处分$$%&人

因档案问题被记录在案%

!建议东城#西城区两区合

并"建立北京中央区"以此提升

古都保护的全局意识" 科学规

划北京市中央区疏解工作& '

!!!北京市政协十二届

四次会议今天下午开幕$据

媒体报道九三学社北京市委

提交 "疏解非首都功能形势

下的旧城保护工作#提案%

!该用户的号码访问并重

复下载某段较大视频!"#"$%&"

消耗流量 "#'($%"客户共重

复下载同一视频达 "#次& '

!!!北京移动昨天公开

回应%近日$手机用户张先生

将移动告上法庭$ 因半天内

其手机流量跑了 "###多兆$

而且手机套餐流量在 "'##

兆左右$ 但中国移动从其使

用 "### 兆后就开始套餐外

计费$差额达 '##多兆$导致

他欠费高达 '##元%

!安检口杀鸭"考虑鸭的

感受吗+ '

!!!旅客王先生在微博

中表示%近日$成都东客站一

乘客带活鸭过安检被拒$现

场提刀宰杀$不少乘客表示$

这种举动未考虑他人$ 同时

存在安全隐患%

!我很喜欢这种天气"这

才像是冬天& '

!!!一名纽约市民表

示% 经历了一整个异常温暖

的 ("月后$受南下的北极寒

流影响$ 美国中西部和东部

地区迎来大降温$ 多地温度

降至冰点以下$ 纽约市预计

迎来 '到 %英寸的降雪%
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! ! ! !!!!解决拖欠农民工工资问题"事

关广大农民工切身利益" 事关社会

公平正义和社会和谐稳定" 经过多

年治理取得了明显成效" 但这一问

题尚未得到根本解决" 部分行业特

别是工程建设领域拖欠工资问题仍

较突出" 一些政府投资工程项目不

同程度存在拖欠农民工工资问题"

严重侵害了农民工合法权益& '

!到 ")") 年"形成制度完备#

责任落实# 监管有力的治理格局"

使拖欠农民工工资问题得到根本

遏制"努力实现基本无拖欠& '

!!!国务院办公厅日前印发

"关于全面治理拖欠农民工工资问

题的意见#%

!企业拖欠工资的违法成本过

低"最高罚款不超过 " 万元"与用

人单位动辄数百万甚至上千万的

拖欠工资数额相比"不足以起到震

慑作用& '

!!!人力资源社会保障部副

部长邱小平就相关问题作出解释

称$ 要严厉查处拖欠工资行为$对

恶意欠薪涉嫌犯罪的$依法追究刑

事责任$ 同时建立拖欠工资企业

'黑名单(制度$以及企业失信联合

惩戒机制$使失信企业在全国范围

内'一处违法&处处受限(%

!干活给钱天经地义"没有什

么法律争议& 在欠薪问题上"打官

司不是最有效的办法"因为大量的

欠薪不是劳动争议"而是典型的劳

动违法行为& '

!!!中华全国总工会书记处

书记&法律工作部部长郭军此前表

示$农民工欠薪问题不是简单的违

法问题$而是基本的道德和道义问

题$企业应负首要责任$政府有关

执法部门的责任也很大%

!拿着工钱回家过年是农民工

辛苦劳作一年的最大期盼"然而每

到年底频频发生的欠薪现象令人

揪心&建设施工项目是拖欠农民工

工资的高发区"近年来受经济下行

压力影响"再加上建设施工领域层

层转包顽疾"严重影响了劳动者的

工资按时足额支付& '

!!!福建省人社厅有关负责

人认为%

!以建筑市政#交通#水利等工

程建设领域和劳动密集型加工制

造#餐饮服务等易发生拖欠工资问

题的行业为治理重点& '

!!!"关于全面治理拖欠农民

工工资问题的意见#提出$在工程

建设领域$施工总承包企业对所承

包工程项目的农民工工资支付负

总责$ 严格规范劳动用工管理$全

面实行农民工实名制管理制度%

!为讨要拖欠工资"农民工甚

至不得不(精心策划)"上演一出出

(讨薪秀) 以博得社会关注和同情

来解决问题& 农民工讨薪的(活报

剧)"几乎年年翻陈出新"这种另类

的创新"暴露出拖欠农民工工资已

然成为根深蒂固的社会(顽疾)"必

须从制度建设的根本上"下狠手出

硬招"方能防范与遏制& '

!!!"三湘都市报# 今日发表

评论 "治理农民工欠薪问题事关

'国策(#%
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下狠手出硬招 遏制拖欠农民工工资问题
岁末年初，拖欠农民工工资问题进入易发、高发期。国

务院办公厅日前印发《关于全面治理拖欠农民工工资问题
的意见》，从规范企业工资支付行为、健全工资支付监控和
保障制度、推进企业工资支付诚信体系建设、依法处置拖欠
工资案件、改进建设领域工程款支付管理和用工方式等五
个方面提出十六条具体治理措施。

“开门立法”看重执行力
姚丽萍

! ! ! !放开!单独二孩"#真的会造成

!生育堆积"吗$地铁逃票#到底要不

要在!征信记录"上记一笔$

面对这些与民生息息相关的立

法问题#何去何从#立法者究竟凭什

么拿定主意呢$

今年是!十三五"开局年#上海

五年立法规划已进入第 ! 年 #

"#$%!"&$' 年上海五年立法规划

中#!(件法规草案渐次进入审议程

序% 观察!十二五"期间的社会领域

立法#不难看出&!开门立法"#看重

的是法规的执行力%

前一阵子# 有位在地铁车厢里

吃鸡爪的女乘客# 引起舆论的轩然

大波% 众人愤慨# 因为此人藐视公

德# 更有悖地方法规对乘客权利的

明确限定'(()上海市轨道交通管

理条例*已授权地铁管理方在!乘客

守则"中明示不得车厢饮食+

而在!车厢饮食"之外#另一个

备受关注的立法问题是&逃票%

"&$%年#在)上海市轨道交通

管理条例*立法听证会上#市民李金

泉是听证陈述人之一# 他主张将地

铁逃票纳入个人征信系统%

其实#几位听证陈述人都认为#

故意逃票该罚, 但怎么罚# 却有分

歧%一种声音是#逃票并非因为票价

高#在国内地铁票价最低的城市#逃

票也达日均 $万人次% 逃票本身跟

经济实力无关#而是个人诚信问题#

是道德养成问题% 社会治理要靠制

度创新# 加大违法成本# 在 (倍或

$&倍的票价处罚之外#将逃票纳入

征信系统才是最有力的惩罚措施%

另一种声音是#在将逃票者纳入

征信系统之前#不妨区分情节#若及时

补票-认真检讨#可否先不纳入征信系

统,一旦纳入!征信系统"#市民也可以

查询#若有异议要有申请复议的渠道+

"&$%年 )月#!轨道交通立法听

证报告"在上海人大公众网上公示#这

也是整个听证程序的最后一环'''回

应听证陈述人+ 报告显示#逃票将被纳

入信用信息系统#加收 (倍至 $&倍票

款的规定是恰当的#无需加大幅度+

"&$!年 $月 $日# 轨交条例实

施+ 此后#所有的听证陈述人看到的一

个变化是&地铁里#逃票的越来越少了+

今年#!全面两孩"放开,前年#!单

独两孩"却是立法热点+ 老龄化和少子

化#让民间呼吁多年的!单独两孩"进入

了地方立法视野#"&$!年 "月#)上海

市人口与计划生育条例 *修正案+*

*草案+提交市人大常委会审议#备受

关注的生育政策面临调整+如何让这

种调整好用-管用#又!风险可控"$

立法调研显示# 如果 !单独两

孩"政策实施#可能面临的一种风险

是,受生育政策调整影响#不同年龄

段的单独夫妻在 %!( 年内可能集

中生育第二个孩子# 形成 !生育堆

积"#对医疗-教育-生育保险等公共

服务带来压力+ 而立法前的风险评

估则表明# 职能部门能够应对可能

出现的!生育堆积"+

"&-!年 %月 -日# 修订后的

)上海市人口与计划生育条例*实

施#!单独两孩" 进入法定规范'''

有了一个孩子#要不要再生一个#众

多!单独家庭"有了法定的选择权+

同理#在国家大法放开!两孩"

后#申城计生条例如何适时修订#立

法前的风险评估#一样少不了+

申城!开门立法"#在风险评估-

立法听证之外#立法专家顾问库和基

层立法联系点制度#则是去年底产生

的一项新制度'''一旦立法涉及重

大利益调整# 则将广泛听取社会团

体-专家学者以及社会公众的意见和

建议#将民意更好纳入立法决策+

立法决策#不止要听专家意见#

也要听民间声音#让科学立法-民主

立法在地方立法中得以充分实现#

这是市人大常委会筹建 !立法专家

库"和!基层立法联系点"的初衷+

其实#"&-%!"&-'年上海五年

立法规划就已经尝试借助!外脑"参

与立法+上海法治研究会#是一个社

会组织+ "&-%年#市人大常委会首

次委托社会组织参与 (年立法规划

建议项目初步筛选# 上海市法治研

究会收到市人大常委会法工委转来

的立法项目建议共 "!.条#其中社

会公众提出 // 条# 政府部门提出

$$(条#其他单位提出 !%条+市法治

研究会对 "!.条项目初步筛选!合并

同类项"#形成了 $'!条立法项目建

议, 之后再筛选合并最后形成 .&条

立法建议项目+什么样的立法项目是

公众需要和急需的$市法治研究会的

评估表明#关注度达到 $&&分以上的

是&养老保障-食品安全-个人信息安

全-诚信体系建设-生态环境保护-物

业管理-拆违等领域的立法+

在立法者看来# 引入社会组织

参与制定 (年立法规划#是!开门立

法" 的一次尝试'''在立法项目起

草阶段#就专门引入社会组织参与#

让立法成为普法过程# 让规则的制

定过程成为公众有序参与民主立

法-科学立法的实践过程#法规的执

行力#也因此更有保障+
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